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MUNDO CAMPESINO ESPERA VOLVER 
A USAR SUS DERECHOS DE AGUA 03

A LA DIRECCIÓN DE VIALIDAD DEL MOP

ALCALDES PIDEN SOLUCIONES 
POR RUTAS CORTADAS

Las recientes precipitaciones generaron problemas de conectividad en la Provincia del 
Limarí, razón por la que sus autoridades locales instan a las autoridades pertinentes a 
tomar medidas para asegurar el acceso de los residentes y visitantes.
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Alcaldes del Limarí piden soluciones a la 
Dirección de Vialidad por caminos cortados

A UNA SEMANA DEL TEMPORAL 

Las recientes precipitaciones generaron problemas de 
conectividad en la Provincia del Limarí, razón por la que sus 
autoridades locales instan a Vialidad a tomar medidas para 
asegurar el acceso de los residentes y visitantes.

Si bien las lluvias son una excelente 
noticia en contexto de sequía, existen 
inconvenientes asociados a estas. Un 
ejemplo de esto es lo sucedido en 
la Ruta D-595 en Río Hurtado, a la 
altura del sector La Cortadera, entre 
las localidades de Fundina y Serón, 
donde una masa de rocas cortó el 
camino. 

Pese a que maquinarias de Vialidad 
y funcionarios municipales despejaron 
una de las vías, la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, relató 
que este jueves “fuimos a la ruta y aún 
estamos con rodados importantes”. 

Sumado a esto, la jefa comunal hizo 
hincapié en que “también tenemos un 
acantilado en el sector de El Bosque, 
casi llegando a Las Breas. Además en 
nuestras calzadas siguen cayendo 
rocas, cuyo retiro se ha solicitado 
en reiteradas ocasiones a Vialidad”. 

La alcaldesa también indicó que 
“en estos momentos la Ruta Antakari 
está bastante peligrosa y sin ningu-
na intervención de Vialidad, lo que 
es urgente, ya que en nuestro caso 
representa una vía comercial para 
nuestros vecinos”.

“Hacemos un llamado al seremi de 
Obras Públicas (Javier Sandoval), 
para que el Director de Vialidad pueda 
cumplir con los compromisos que 
tiene en la comuna y poner celeridad 
en despejar esta ruta, que revisten un 
peligro para los vecinos de Río Hurtado 
y quienes transitan por nuestras rutas”, 
remató Olivares. 

Con respecto a la afectación tras 
las lluvias, el alcalde de Monte Patria, 
Cristian Herrera, señaló que “la red de 
caminos en el Limarí es compleja y 
en el caso de nuestra comuna, cada 
una de las rutas pasa por un costado 
de cerro”. 

Pese a esto, el edil reconoció que 
“si bien los tiempos de respuesta 
de Vialidad fueron los esperados en 
nuestra comuna, la ruta siempre se 
corta en los mismos lugares y por eso, 
tal y como lo hacemos en nuestro 
municipio en términos de viviendas 
y posibles desbordes de quebradas, 
Vialidad debería tener un catastro más 
claro, para tomar medidas preventivas”.

Asimismo, el alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo, sostuvo que tuvieron una 
afectación importante en varias rutas 
que están bajo la tuición de Vialidad, 
agregando que “lo más significativo 
fue la pérdida del puente de la Ruta 
D-783 que conecta Combarbalá con 
Matancilla y Valle Hermoso. En la Ruta 
D-605 también tuvimos rodados, 

ROMINA ONEL
Provincia del Limarí

Así luce la Ruta D-595 hacia Río Hurtado. 
CEDIDA

como consecuencia del colapso de 
las mallas que fueron instaladas para 
contener el cerro hace un tiempo atrás”. 

El alcalde añadió que “durante 
muchos años le hemos solicitado a 
Vialidad que pueda construir badenes, 
pasadas de agua y obras de arte que 
eviten que el agua tome como curso 
el centro de las vías, destruyendo 
toda la inversión que el propio servicio 
realiza, por eso, esperamos que ahora 
se pueda tomar una acción mucho 
más decidida, considerando que hay 
un decreto de zona de catástrofe 
vigente que le entrega atribuciones 
extraordinarias al Gobierno y espe-
cialmente a la Dirección de Vialidad”.

CAMINOS NO ENROLADOS
Por su parte, el alcalde de Punitaqui, 

Carlos Araya, dijo que “no tuvimos 
este tipo de inconvenientes tras las 
lluvias, sin embargo, actualmente 
tenemos muchos caminos que no 

están enrolados y que quedaron en 
pésimas condiciones”. 

De acuerdo al alcalde, “lo anterior ha 
afectado el ingreso y la salida hacia 
varios sectores rurales de la comuna y 
lo que es más complejo, ha dificultado 
el traslado de los camiones aljibes”. 

En tanto, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, comenta que “no 
tuvimos mayores problemas, pero 
hay algunas dificultades que hemos 
ido resolviendo con los equipos de 
operaciones de la municipalidad, ya 
que no son caminos que pertenezcan 
a Vialidad”. 

Sin embargo, admite que  “tuvimos 
problemas con Vialidad por ciertos 
rodados en la cuesta de Las Sosas 
y en algunos caminos cercanos a 
Cerrillos de Tamaya y al igual que 
las demás municipalidades, estamos 
levantando un acta de los caminos que 
no estén enrolados y que necesitan 
ser urgentemente mejorados, lo que 
entregaremos a la Delegación”. 

36 RUTAS AFECTADAS 
Al ser consultado por lo sucedido 

en Río Hurtado, el seremi de Obras 
Públicas de la Región de Coquimbo, 
Javier Sandoval, respondió que “en el 
caso de la ruta D-595, la afectación 
es más compleja, por lo cual su recu-
peración completa tardará un poco 
más que en otros casos, sin embargo, 
hoy la ruta se encuentra habilitada 
parcialmente con tránsito con pre-
caución para vehículos menores. Se 
estima que por la complejidad de la 
afectación estaría completamente 
habilitada durante julio”. 

En cuanto a la estrategia imple-
mentada tras las lluvias, la autoridad 
indicó que “como cada año, nuestro 
Ministerio de Obras Públicas, realizó 
obras para mitigar posibles afec-
taciones producto de fenómenos 
climáticos en invierno y luego de las 
recientes lluvias, nuestro ministerio 
ha estado trabajando en tareas de 
recuperación”. 

Por último, puntualizó que “nuestra 
Dirección de Vialidad tiene un catas-
tro de las principales afectaciones a 
caminos enrolados y está trabajando 
en ellos para poder restablecer el 
tránsito normal en dichas rutas. En 
la región, tenemos registradas un 
total de 36 rutas afectadas, donde 
la mayoría son afectaciones leves, 
por ejemplo, pequeños rodados en 
tramos acotados”. 

“HACEMOS UN LLAMADO 
AL SEREMI DE OBRAS 
PÚBLICAS, PARA QUE EL 
DIRECTOR DE VIALIDAD 
PUEDA CUMPLIR CON LOS 
COMPROMISOS QUE TIENE 
EN LA COMUNA Y PONER 
CELERIDAD EN DESPEJAR 
ESTA RUTA, QUE REVISTEN 
UN PELIGRO PARA LOS 
VECINOS DE RÍO HURTADO 
Y QUIENES TRANSITAN POR 
NUESTRAS RUTAS”

CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO
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ROMINA ONEL
Ovalle

En la edición de ayer de Diario El 
Ovallino se dieron conocer los porcen-
tajes de agua embalsada en la región, 
luego de las últimas precipitaciones, 
cifras que demuestran que la crisis 
hídrica sigue latente en el territorio.

Según esta información, referente a 
la Provincia del Limarí, el embalse La 
Paloma subió de un 1% a un 3%, el 
Cogotí subió de 0% a 7% y el Recoleta 
subió de un 2% a un 5%. 

Sobre estas cifras, la presidenta 
del Consejo Regional Campesino, 
Leticia Ramírez, sostuvo que “es-
to no resuelve la situación, porque 
tenemos un problema de fondo que 
tiene que ver con cómo pensaremos 
el desarrollo de aquí para adelante 
y cómo optimizamos lo que tene-
mos, para poder seguir en nuestros 
territorios, sobre todo considerando 
que en nuestra región hay una gran 
cantidad de adultos mayores que en 
su mayoría son campesinos”. 

“A través de nuestra Mesa de 
Desarrollo Rural instalamos una es-
trategia de intervención que se llama 
El Manejo Sustentable de la Tierra, 
que implica hacer obras que permitan 
guardar agua en el acuífero, las que 
evitan la gran escorrentía y además 
genera empleo, porque se trabaja 
con la misma gente del territorio”, 
destacó Ramírez. 

La Presidenta también añadió que 
“lamentablemente esta estrategia aún 
no se convierte en política pública, lo 
que es una inacción del Estado y así se 
lo dijimos al Ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, a quien también 
le señalamos otras inacciones, ya que 
el mismo Estado incumple las priori-
zaciones del Código de Aguas, como 
el consumo humano, la producción 
de alimentos y la conservación del 

Embalses aumentaron su nivel, pero la 
preocupación persiste en el mundo campesino

PIDEN MÁS FISCALIZACIÓN DE LA DGA

Así lucía el año pasado, el Embalse La Paloma desde El Palqui.

CEDIDA

En este nuevo escenario, 
el alcalde de Monte Patria, 
Cristian Herrera, manifestó 
que espera que la empresa 
sanitaria Aguas del Valle 
retire el recurso de 
protección contra la DGA y 
permita que los regantes de 
su comuna puedan usar sus 
derechos de agua.

ecosistema”. 
Ahondando en esto, Ramírez alegó 

que “tiene que haber un decreto de 
escasez para que a la gente le den 
agua y en cuanto a los alimentos, el 
agua que se está priorizando es para 
la agroexportación, no para alimentar 
a la gente de la región. Además, qué 
oportunidad tiene el ecosistema si se 
están impermeabilizando los cursos 
de agua desde su nacimiento”. 

Frente a esto, Ramirez adelantó que 
“nos vamos a reunir el 27 de junio con 
un equipo técnico del Instituto Nacional 
de Derechos Humanos, para analizar 
estas vulneraciones que afectan a las 
actividades del campesinado”.  

EL CASO DE MONTE PATRIA
Poco antes de que lloviera en el 

territorio, la empresa Aguas del Valle 
interpuso un recurso de protección 
en la DGA de la Región de Coquimbo, 
por el no cumplimiento de su rol en 
asegurar el recurso hídrico destina-
do al consumo humano, solicitando 
la redistribución de las aguas a la 
Junta de Vigilancia del Río Grande, 
Río Limarí y sus afluentes, lo que 
significó el cierre de las compuertas, 

pero hay que tener claro que muchos 
agricultores venían arrastrando gran 
endeudamiento por la sequía, lo que 
ahora les complica para activarse, 
porque no tienen los recursos y no hay 
una acción del Estado que potencie 
ese capital de trabajo”.

Por su parte, el representante de 
los Regantes de Los Tapia en Monte 
Patria, Floridor Solar, señaló que “estas 
lluvias ayudan, porque por ejemplo 
en el Cogotí subimos el porcenta-
je de agua embalsada, pero eso no 
soluciona para nada el tema de la 
sequía y por eso hay que hacer un 
llamado a la reflexión para las Juntas 
de Vigilancia y para los agricultores, 
porque tenemos que seguir cuidando 
mucho el agua y no nos podemos 
volver locos con esta lluvia y hacer 
extensiones de plantaciones, porque 
va a pasar el invierno y vamos a volver 
a lo mismo”. 

En cuanto a posibles soluciones, Solar 
indicó que “necesitamos medidas a 
corto plazo, como que la DGA fiscalice 
la extracción y distribución del agua, 
porque tienen muy poco personal y 
la cantidad de regantes es muy alta, 
y además acá hay empresarios que 
tienen hasta 6 pozos profundos”. 

hacia estas juntas de vigilancia, con 
el propósito de resguardar el agua 
para consumo humano en la ciudad 
de Ovalle. 

Ante el nuevo escenario que dejaron 
las lluvias, el alcalde de Monte Patria, 
Cristian Herrera recalcó que “hoy la 
condición es distinta, porque con el 
agua que ya tiene el embalse, se ase-
gura toda la temporada de consumo 
humano de Ovalle para este año y el 
próximo. Además existe una cantidad 
de m3 en la Cordillera que con los 
deshielos subirán aún más los niveles 
del embalse, por lo que esperamos 
que la empresa sanitaria retire el 
recurso de protección y permita a 
nuestros regantes poder usar sus 
derechos de agua y así asegurar la 
principal actividad económica para 
nuestra comuna”. 

“SIN VOLVERSE LOCOS”
En este contexto, el presidente del 

Sindicato de Pequeños Agricultores 
de El Palqui de Monte Patria, Fidel 
Salinas, expresó que “hay más tran-
quilidad, porque en el global hay más 
de 180 mm caídos, así que es un 
escenario distinto al del año pasado, 



EL OVALLINO  VIERNES 21 DE JUNIO DE 2024CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Establecimientos educativos conmemoran 
“Día de los Pueblos Originarios”

EN MONTE PATRIA 

Las raíces indígenas 
es una temática que en 
Monte Patria se inculca 
desde NT1 a cuarto medio.

Una simbólica jornada en contacto 
con la madre Tierra vivieron las comu-
nidades educativas del microcentro La 
Alborada, compuesta por las escuelas 
multigrado Profesor Manuel Ortiz 
Quintana de Mialqui, Pablo Neruda 
de Semita, Carmela Prat de Chañaral 
de Carén y La Unión de El Coipo en 
coordinación con la especialidad de 
gastronomía del Liceo Bicentenario 
Pdte. Eduardo Frei Montalva, en la 
Hacienda Juntas la jornada del día 
lunes 17 de junio.

En la instancia, se rememoró una 
ceremonia ancestral propia de las 
raíces autóctonas en el equinoccio 
de invierno, donde el fuego, el sol y la 
naturaleza en general son protagonistas 
del recambio de energías junto a la 
llegada del nuevo año indígena. “Fue 
un encuentro de todos los alumnos 
tanto de la escuela Profesor Manuel 
Ortiz Quintana, como del liceo. También 
participaron escuelas del microcentro. 
Celebramos las vísperas del año nuevo 
indígena (Inti Raymi en quechua/We 
tripantu en mapudungún) para dar 
agradecimiento por la abundancia, 
por la lluvia en torno a algo que es 
simbólico como lo es la gastronomía 
patrimonial”. 

El Inti Raymi (fiesta del sol en que-

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Esta actividad se realiza hace casi una década, la que busca conectar y concienciar a los estudiantes con las culturas ancestrales de la zona.
CEDIDA

chua) que se celebra en la zona norte 
del país, no difiere del todo de la fes-
tividad We Tripantu (salida del sol en 
mapudungún) que es celebrada por 
la cultura mapuche en el centro sur 
del país. Ambas festividades tienen 
una trascendencia cultural, y por lo 
mismo, un valor inmaterial que invita 
a los estudiantes y comunidad en 
general a una reflexión frente a las 
tradiciones y el legado de las raíces 
indígenas en el sincretismo cultural 
actual. Es por ello que este día se 
conmemora en los establecimientos 
educativos del país con el fin de man-
tener viva la memoria y tradiciones 
de los pueblos originarios. 

A la ceremonia no solo asistieron los 
estudiantes de las distintas comuni-
dades multigrados convocadas, sino 
también estudiantes de la especialidad 
de gastronomía y padres y apoderados 
que, vivieron una especial conexión 
con la naturaleza. Al respecto, Elba 
Miranda, apoderada de la escuela 
Prof. Manuel Ortiz Quintana señaló 
que “esta es la primera vez que estoy 
en un encuentro así; me encantó, muy 
lindo todo. Los niños habían tenido 
la oportunidad antes, pero esta es 
la primera vez que los acompaño, es 
emocionante”. 

UNA TRADICIÓN INTERCULTURAL 
En tanto, Carol Martin, profesora 

encargada de la escuela multigrado 

Profesor Manuel Ortiz Quintana de 
la localidad de Mialqui,  destaca que 
esta actividad se realiza hace casi 
una década, la que busca conectar 
y concienciar a los estudiantes con 
las culturas ancestrales de la zona. 
“Tenemos una alianza con la carrera 
de gastronomía del Liceo Presidente 
Eduardo Frei Montalva, donde ellos nos 
acompañan. Tenemos dos profesores y 
nuestra educadora tradicional, Liliana 
Rodríguez, que se encarga de hacer 
la rogativa. Nosotros tenemos que 
hacer un cambio en nuestro planeta 
y esto parte por valorar la cultura 
de nuestros pueblos ancestrales”, 
comenta.

En tanto, la asesora pedagógica 
del DEM Monte Patria, Marcela 
Rojas Flores, precisó que “como 
Departamento de Educación, esta-
mos muy contentos de participar en 
la celebración del Inti Raymi, que es 
una actividad que da la bienvenida 
al equinoccio de invierno, reviviendo 
una tradición muy ancestral y que 
gracias a la gestión de las comuni-
dades educativas del microcentro 
La Alborada de Río Grande y el Liceo 
Bicentenario Presidente Eduardo 
Frei Montalva, se ha celebrado en 
un entorno maravilloso como lo es 
la Hacienda Juntas, lo que hace que 
esto se transforme en un espacio de 
aprendizaje significativo y motivador 
para todos los estudiantes”.

Al igual que la escuela Profesor 

Manuel Ortiz Quintana de Mialqui, 
la escuela Chilecito tuvo la jornada 
denominada Feice Mawn Küpam 
Mañumn (ven a agradecer la lluvia) el 
día martes 18 de junio. La actividad 
constó de una muestra cultural y 
gastronómica en agradecimiento por 
la lluvia recibida en el sector, la que 
convocó a la comunidad en pleno y 
donde participó la alcaldesa (s) Olga 
Barraza Cortés. 

“Esta fue una linda jornada que tu-
vimos hoy, sobre todo, porque hoy la 
temática era agradecer las lluvias que 
recibimos el último tiempo; agradecer 
este respiro que nos dio la naturaleza 
con esta lluvia tan bendecida para 
toda la comuna de Monte Patria y 
tan necesitada. Además, también 
destacar los pueblos originarios con 
una muestra gastronómica, también 
nos presentaron unos números artís-
ticos realizados por ellos, estaban la 
comunidad educativa, los padres y 
apoderados que estaban muy con-
tentos por la actividad desarrollada 
en la escuela Chilecito”, indicó la 
alcaldesa (S) Olga Barraza Cortés. 

En la comuna de los valles generosos, 
los programas y sellos educativos son 
variados. De esta forma, son al menos 
11 establecimientos que trabajan con 
el sello intercultural, que incorpora me-
todologías de enseñanza-aprendizaje 
de los pueblos indígenas en distintas 
asignaturas. 
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Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Club Social y Deportivo Ovalle 
gana, gusta y golea en Punitaqui  

VUELVEN AL TRIUNFO 

El “Equipo de la Gente” 
se impuso con un 
contundente 4 a 0 ante 
Adriana Cousiño, en 
un partido que estaba 
pendiente de la fecha 8 en 
la Tercera B. 

En las últimas semanas el Club 
Social y Deportivo Ovalle sufrió dos 
derrotas consecutivas, que lo habían 
alejado del liderato del grupo norte en 
la Tercera División B. 

No obstante, el “Equipo de la Gente” 
tenía una oportunidad para salir de 
esta mala racha,  enfrentando como 
local al elenco de Adriana Cousiño de 
Calera de Tango, partido que estaba 
pendiente de la octava fecha. 

Este duelo entre limarinos y me-
tropolitanos se llevó a cabo en el 
Estadio Municipal de Punitaqui, ya 
que el Estadio Diaguita se mantiene 
en proceso de resembrado. 

El goleador del equipo, Gabriel Rojas, 
abrió el marcador con un cabezazo 
al minuto 8; mientras que Eduardo 
“Lolo” Carvajal amplió las cifras al 
minuto 60. 

En el epílogo del partido los ovallinos 
sentenciaron la goleada, con una 
conquista de Samuel Avilés al minuto 
86 y Nicolás Veliz al 90+2, ambos 
jugadores habían ingresado como 
alternativas en el segundo tiempo. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

El “Equipo de la Gente” aún tiene un segundo partido como local pendiente, esta vez ante Cultural Maipú, en día y hora por confirmar.
EL OVALLINO

Es así como el Club Social y Deportivo 
Ovalle retorna al triunfo, suma 14 pun-
tos y escala en la tabla de posiciones. 

Por otro lado, cabe destacar que 
el delantero Nicolás Veliz marcó su 
primer gol oficial con el primer equi-
po, “me sentí cómodo cuando entré, 
tenía muchas ganas, quería marcar 
en el poquito tiempo que jugué. Se 
dio una asistencia y un golcito que 
me dan un impulso a seguir supe-
rándome”, declaró el joven oriundo 
de Combarbalá.  

El “Equipo de la Gente” aún tiene un 
segundo partido como local pendiente, 
esta vez ante Cultural Maipú, en día 
y hora por confirmar.

“ME SENTÍ CÓMODO CUANDO 
ENTRÉ, TENÍA MUCHAS 
GANAS, QUERÍA MARCAR 
EN EL POQUITO TIEMPO 
QUE JUGUÉ. SE DIO UNA 
ASISTENCIA Y UN GOLCITO 
QUE ME DAN UN IMPULSO A 
SEGUIR SUPERÁNDOME”

NICOLÁS VELIZ
ATACANTE
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EXTRACTO

En causa rol V-308-2023, seguida el 3° Juzgado de Letras 
de Ovalle, con fecha 25 de marzo de 2024, se dictó senten-
cia declara que doña ANA MARIA ESPINOSA PINTO, RUT 
N° 9.421.936-1, DOMICILIADO EN Calle Manzana 5, sitio 4, 
Estación recoleta, comuna de Ovalle, no tiene la libre 
administración de sus bienes y se le designó como curador 
definitivo a su cónyuge don LUIS AMABLE ROJSA PASTEN, 
RUT N° 5.294.742-1.-

SECRETARIO 

Aumentan controles y campañas 
preventivas por inicio de vacaciones

EN LA PROVINCIA DEL LIMARÍ

Las autoridades señalaron que durante estos primeros 
días de receso escolar se reforzarán las fiscalizaciones en 
diversos sectores. Por parte de la Seremi de Transportes, 
además, se trabajará en un plan de fiscalización para 
aumentar los controles en terminales de buses.

Ante el inicio de las vacaciones de 
invierno y la mayor salida y retorno 
de personas que se esperan para 
este fin de semana interferiado, y 
el resto de los días, la Seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Alejandra Maureira, junto a la delegada 
provincial de Limarí, Marily Escobar, 
y Carabineros, realizaron controles 
de velocidad en Ovalle, en el sector 
de Los Peñones. 

Durante la fiscalización junto a 
Carabineros, se efectuaron más de 30 
controles y se cursaron 4 infracciones. 
Las autoridades, además, adelantaron 
que aumentarán los controles en los 
terminales para reforzar las inspeccio-
nes a buses rurales e interurbanos. Se 
espera que, durante el receso escolar 
de invierno, se realicen más de 200 
controles. 

“Este tipo de fiscalizaciones son muy 
positivas y como siempre, un trabajo 
coordinado y mancomunado da grandes 
resultados. Es muy importante que las 
distintas instituciones se coordinen y 
velen por la seguridad que necesitan 
cada uno de los vecinos y vecinas de 
Ovalle”, señaló la delegada de Limarí, 
Marily Escobar.

“Queremos hacer un llamado al au-
tocuidado, que puedan cumplir con 
la normativa de tránsito. Este año ya 
hemos lamentado más de 30 personas 
fallecidas en siniestros viales y aun 
cuando es una cifra menor a la que 
llevábamos en la misma fecha el año 
pasado, sigue siendo un número muy 
significativo y que nosotros queremos 
disminuir y no lamentar más fallecidos 
en siniestros”, sostuvo la seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Alejandra Maureira. 

“Uno de los ejes estratégicos como 
Carabineros es fiscalizar el tránsito 
vehicular, considerando que esta 
comuna registra inscritos una can-

EQUIPO EL OVALLINO
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La fiscalización conjunta entre Carabineros y Delegación Provincial se realizó en el sector Los Peñones de Ovalle.
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tidad de 35 mil vehículos. Por esta 
razón estamos, en conjunto con la 
seremi de Transportes, controlando 
una vía que articula la Provincia de 
Limarí. Estamos desplegados, con 
uniformados que están abocados 
especialmente a cumplir funciones de 

tránsito y fiscalizar el control de velo-
cidad, el exceso de velocidad, cursar 
las infracciones por conductores que 
pueden representar un riesgo para la 
seguridad vial, como es conducir bajo 
los efectos del alcohol y las drogas, 
conducir sin licencia y otras faltas 
asociadas a la documentación de 
los vehículos”, finalizó el mayor de 
Carabineros, Erwin Orellana. 

“QUEREMOS HACER UN 
LLAMADO AL AUTOCUIDADO, 
QUE PUEDAN CUMPLIR 
CON LA NORMATIVA DE 
TRÁNSITO. ESTE AÑO YA 
HEMOS LAMENTADO MÁS DE 
30 PERSONAS FALLECIDAS 
EN SINIESTROS VIALES”

ALEJANDRA MAUREIRA
SEREMI DE TRANSPORTE

EXTRACTO
En causa Rol V-283-2023, seguida ante el Tercer 
Juzgado de Letras de Ovalle, con fecha 24 de enero de 
2024, se dictó sentencia que declara que doña MERC-
DES DEL ROSARIO GALLARDO CASTILLO, cédula de 
identidad N° 5.381.557-K, domiciliada en calle 18 de 
Septiembre N° 255, Población Esperanza, Comuna 
Ovalle, no tiene la libre administración de sus bienes y 
se le designó como curador definitivo a su hija doña 
JANET ELIANA TELLO GALLARDO, cédula de identi-
dad N° 12.121.538-1.

SECRETARIO
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400 casos de agresiones a funcionarios 
de salud se reportaron el año pasado

GOBIERNO BUSCA AGILIZAR DENUNCIAS 

La instancia también busca gestionar y apoyar la presentación de querellas.
CEDIDA

Como una forma de gestionar 
y apoyar la presentación de 
querellas, se constituyó en la 
región una Mesa Regional de 
Seguridad para la Salud.

De acuerdo a cifras entregadas por el 
Servicio de Salud Coquimbo, durante 
el 2023 se reportaron 400 casos de 
agresiones a funcionarios y funcionarias 
en diversos establecimientos.

Una realidad que motivó la instalación 
de una Mesa Regional de Seguridad 
para la Salud, la que busca implementar 
planes periódicos y continuos en los 
diferentes recintos de atención del 
territorio.

El delegado presidencial, Galo Luna 
Penna, explicó que “este es un asunto 
muy importante para el Gobierno y 
por eso estamos muy preocupados 
de poder aplicar las modificaciones 
que se hicieron en la ley consultorio 
seguro. Para eso tuvimos la síntesis de 
los distintos trabajos que han hecho 
las mesas provinciales de salud y se-
guridad y hemos tomado acuerdos para 
poder estandarizar los procedimientos 
para denunciar estas agresiones que 
ocurren en contra de los funcionarios 
y funcionarias”.

En la misma línea, ratificó que “nuestro 
compromiso es trabajar en levantar las 
necesidades que tienen los distintos 
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centros de salud para poder reforzar 
su seguridad”.

A través de este espacio también 
se busca gestionar y apoyar la pre-
sentación de querellas. Para ello, se 
han dispuestos diversos mecanismos 
para acoger las denuncia.

En este punto, el director del Servicio 
de Salud, dr Gabriel Sanhueza, señaló 
que “esto abarca no solo a los fun-
cionarios de los hospitales, también a 
los funcionarios de los departamentos 
de salud municipal. Sectorialmente, 

nuestro ministerio ha establecido una 
plataforma especial con un formulario 
determinado donde se registran y se 
hace toda una articulación en rela-
ción a las denuncias y evaluar hasta 
qué punto esa situación se termina, 
en definitiva, transformando en una 
denuncia formal en Fiscalía”.

Estas mesas han sesionado en 
diversas oportunidades de manera 
provincial, en la que han participa-
do Carabineros, la PDI, el Ministerio 
Público,  la Subsecretaría de Prevención 

del Delito y organizaciones como el 
Colegio Médico, AFUSAM, FENATS, 
FENPRUSS, CONFUSAM, entre otros.

Al respecto, Rodrigo Bustamante, 
dirigente regional de la Confederación 
Nacional de Funcionarios de la Salud 
Municipalizada (CONFUSAM), expresó 
que “para nosotros esta mesa tiene 
mucho significado, fue muy deman-
dada y muy solicitada por todos los 
compañeros. Cuando hablamos de la 
seguridad, lo hablamos desde el punto 
de vista de la prevención, la infraes-
tructura y los procesos administrativos 
legales. Tenemos esperanza en poder 
ir teniendo resultados concretos”.

Mientras que, Fabiola Rojas, presi-
denta de la Asociación de Enfermeras 
y Enfermeros del Hospital de La Serena 
(ASENF), agregó que “lamentablemen-
te las agresiones cada vez son más 
en número y tenacidad, por lo tanto, 
es importante tomar medidas y que 
sean concretas. La voluntad está, pero 
también necesitamos recursos para 
poder implementarlas y sensibilizar a 
la población que el infringir o agredir a 
un funcionario sí tiene consecuencias 
legales”.

A la fecha, esta mesa ha logrado 
concretar varios avances en beneficio 
de las y los funcionarios, entre ellos la 
confección de un protocolo de acción 
y asesoría legal.

Asimismo, se levantará una campaña 
comunicacional, mediante el Servicio 
de Salud y Gobierno en Terreno, para 
promover el buen trato y las estrate-
gias de prevención en los recintos de 
atención.
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Escuadrón Centauro, arma efectiva 
en el combate a la delincuencia

FORTALECIMIENTO DE LA LABOR PREVENTIVA EN EL TERRITORIO

En la Prefectura de 
Coquimbo, la unidad 

está compuesta por 14 
funcionarios que actúan 
siempre conectados, en 

una especie de enjambre 
en los territorios más 

vulnerables ante la 
delincuencia. Hoy son 

reconocidos por vecinos 
y también por los 

delincuentes que saben de 
su actuar temerario y sus 
exitosos procedimientos.

“Siempre listos y siempre aten-
tos”, así trabajan los 14 funcionarios 
de Carabineros que componen el 
Escuadrón Centauro  de la Prefectura 
Coquimbo. Un grupo de elite que es 
elegido por sus capacidades y espíritu 
de justicia, y que ya son reconocidos 
por la comunidad.

El equipo fue creado el año 2010 
en el Gobierno de Sebastián Piñera, 
como una unidad de apoyo al Plan 
Cuadrante de Seguridad Preventiva, 
pero que dejó de actuar por varios 
años. Tras asumir la Presidencia, 
Gabriel Boric junto a la exministra 
del Interior, Izkia Siches, reactivaron 
este escuadrón en el año 2022 en 
17 comunas de Chile.

En la región, es el subteniente 
de Carabineros Jorge Vera Oviedo 
quien está a cargo de la unidad en la 
Prefectura Coquimbo. El uniformado 
explica que nacen de la anterior Sección 
de Intervención Policial, pasando a 
formar el Escuadrón Centauro el año 
2023, dotándolos de mayor personal y 
medios para combatir la delincuencia. 

Orgulloso de la unidad y su labor,  
Vera detalla que son 12 hombres y 
2 mujeres que trabajan siempre co-
nectados, en una especie de enjambre 
para “desplegarse en el territorio y 
así mantener una función preventiva 
permanente. Cuando la comunidad 
más lo necesita acudimos con la mayor 

En la imagen, uno de los operativos del equipo especializado de Carabineros. 
CEDIDA

celeridad, atendiendo situaciones 
policiales de manera oportuna, con 
eficiencia y profesionalismo”.

Es un grupo que da respuesta in-
mediata a los requerimientos de la 
población, pero que también presta 
apoyo a sus compañeros de otras 
unidades en procedimientos más 
complejos o de alto nivel de riesgo. 

“Nuestro compromiso es ser la res-
puesta más oportuna y eficaz ante la 
problemática delictual, ya que sabemos 
que la seguridad es la base de una 
sociedad más tranquila y próspera”, 
añade el subteniente. 

Y claramente lo han logrado, porque 
ya son conocidos como una unidad 
temeraria que en el año 2023 logró 
la detención de 608 personas por 
distintos delitos. 

INTELIGENCIA DEL HOMBRE 
Y FUERZA DEL CABALLO

Cada miembro del Escuadrón 
Centauro fue parte de otra unidad 
y son seleccionados por contar con 
características  profesionales espe-
ciales. “Mantener un gran espíritu de 
justicia, su celeridad, astucia policial 
y, por supuesto, mantener las ca-
racterísticas del centauro Quirón de 
la mitología griega: sabio, noble  y 
hábil”, expresa Vera. 

Estos funcionarios se despliegan por 
el territorio e intervienen principalmen-
te los sectores que presenten mayor 
vulnerabilidad en cuanto a delitos. 
De esta manera, generan presencia 
activa en terreno para así, mitigar 

los hechos delictivos por medio de 
la acción y reacción de las patrullas, 
motos y drones

“Nuestros despliegues se realizan 
con una dinámica especial, actuan-
do nuestras patrullas en conjunto, 
organizadas, en una especie de en-
jambre policial, introduciéndonos en 
poblaciones y sectores que se ven 
más afectados por los delitos, siendo 

planificados a través de un análisis 
de los sistemas institucionales que 
permiten  detectar y focalizar nuestro 
trabajo”. 

VECINOS LOS RECONOCEN 
Y DELINCUENTES HUYEN

Con su trabajo, el Escuadrón Centauro 
se ha ganado el cariño y respeto de 
la comunidad. Así cuando los ven 
en sus patrullas con “las sirenas y 
balizas rojas encendidas” se sienten 
más seguros que los delincuentes 
serán detenidos.

Es que no sólo los vecinos sa-
ben de la labor de los centauros de 
Carabineros, sino que también los 
delincuentes, quienes les temen, 
relata el Subteniente Vera.

“Es que al ver a un carabinero cen-
tauro con los parches en su uniforme, 
completamente equipado y dotado de 
las armas reglamentarias, causa un 
impacto significativo en el combate 
de la delincuencia. Es por ello que, 
al arribar a procedimientos, hemos 
escuchado a los delincuentes gri-
tarse entre ellos, en una suerte de 
advertencia ante nuestra llegada, 
sintiendo en ellos el temor que los 
rodea al saber que serán capturados 
a como dé lugar por nuestros cara-
bineros”, añade.

UNA RESPONSABILIDAD 
QUE LOS LLENA DE ORGULLO

A pesar de que son reconocidos y 
valorados por su trabajo, el Subteniente 
Jorge Vera, asume esta responsabi-
lidad “con humildad y compromiso, 
ya que este trabajo no es cualquiera, 
estar acá es asumir mayores riesgos 
y peligros, recayendo en mí la respon-
sabilidad de liderar a estos preparados 
carabineros, que no olvidemos que 
también son padres, esposos, hijos 
y hermanos”.

Así, durante el último tiempo ha 
ido conociendo a cada uno de sus 
compañeros que conforman esta 
unidad, quienes realizan su labor 
con “abnegada entrega y dedica-
ción”. Junto al apoyo de los sargentos 
primero Darwin Valenzuela y Leonel 
Barraza con 27 y 22 años de servicio, 
respectivamente, toma las decisiones 
como líder de grupo. “Intentamos 
siempre enfrentar la delincuencia 
de manera firme, pero minimizando 
los riesgos con trabajo organizado, 
aplicando las técnicas y tácticas en 
las intervenciones policiales al pie de 
la letra”, concluye. 

ACTUAMOS DE MANERA 
PREVENTIVA EN EL 
TERRITORIO, BUSCANDO 
Y OBSERVANDO 
SITUACIONES O 
CONDUCTAS ILÍCITAS, 
COMO TAMBIÉN 
ESTAMOS ATENTOS 
ANTE ALGÚN LLAMADO 
DE LA COMUNIDAD POR 
DELITOS QUE SE ESTÉN 
DESARROLLANDO EN EL 
MOMENTO”

JORGE VERA OVIEDO
SUBTENIENTE DE CARABINEROS

REBECA LUENGO P
Región de Coquimbo
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